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不寻常的奇怪现象
,

从而产生对其进行探索

的愿望和劲头
。

研究的结果
,

常常会作出医

学发现和技术发明
。

例如我院放射科伦慧民

主任
,
对心脏影像钙化点产生了兴趣

,
经过

十余年观察研究
,

,
终于揭示孑心脏钙化点影

像对冠心病诊断客观规律歹
�

从而对提高冠心

病的诊断增加一种有实际应用价值的手段
。

该成果荣获八九年军队科技进步二等奖
。

又

如南京医学院一附院泌尿科王成标在手术室

等待麻醉师施行硬膜外麻醉操作时
,

对司空

惯用 的麻醉穿刺针引起他的兴趣
,

他发明的

孤形导针解决了中外泌尿科的一道难题
,

荣

获第三届全 国展览会铜牌奖
。

总之
,

选题的基本原则
,

构成了通往成

功彼岸的桥梁
。

课题的来源指出了选题的着

眼点
。

当你准备开展一项革新或发 明时
,

首

先用创造性原则评价课题的新颖性
。

其次用

现实可能性原则分析课题成功的可能性
。

课

题只有经得起选题原则的检验和优选
,

才能

最后确立
。
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军队医院灭菌制剂室在为伤病员服务
,

提高药 品质量
,

缓和供求矛盾等方面
,

做了

大量有效的工作
。

近年来部队医院向社会开

放
,

制剂室也获得了显著的社会效益和经济

效益
,

对弥补卫生事业费不 足起到了举足轻

重的作用
。

但由于灭菌制剂实行新的验收标

准 , � �� 床位 以下医院面临着许多 困 难
。

一

是编 制限制
,

药剂人员不足
, � �� �  � �床位医

院
,

药剂人员编制 � 一 � 人
,

但开展的工作

室有 � 个
。

每年要安排干部休假
,

加上病事

假
,

更显得技术人员严重不 足
。

按 照 � � �

和医院药局制剂室验收要求
,

应配备有实践

经验的药师或主管药师负责组织和指导制剂

工作 , 还应有一定数量的经过技术训 练的药

剂士或药剂员
,

并配备训练有素 的 药 检人

员
。

然而从实际调查情况看
,

小型医院只能

配备一名药剂人员参加灭菌制剂丁作
,

有的

医院还不能设专职药检人员
。

其灭菌制剂室

多数人 员是雇请的临时工
,

文化水平低
,

技术

素质差
,

工作不稳定
,

直接影响大输液的质

量
。

二是要达到验收标准
,

需要大量投资
,

但经济效益差
。

� � �在我军贯彻推 广
,

对

大输液生产要求越来越高
。

从近年来制剂质

量检查情况看
,

�� 年代的设施已远远落后
。

许多中心医院已着手修建或准备修 建 制 剂

楼
,

这对 � �� 床位以下的小型医院来 说
,

无

疑是可望而不可及
。

以二六九医院为例
,

��

年以来用于灭菌制剂室的投资在 � � � � � 元 以

上
,
如按新的验收标准

,

还需投资�� 万元以

上
。

要更新制水系统
,

引进新的生产线
,

改

造房舍
,

增辟洁净区等等
。

据统计 � �� 床 位

医院每年消耗大输液量仅 � 万瓶左右
,
从价



药堂情报通迅」
�

�
�

旦夕年第 � 卷�牡生兰旦 � � � 总� � �

值工程的 观点来看
,

投入 过大
,

而 产 出 很

小
,

致使制剂生产的价值太低
。

若靠市 场购

买
,
每年支出�� 余万元

,

小型医院的经济能

力同样难于承受
。

综上所述
,

我们认为 � �� 床位以下
�

医 院

生产大输液
,

确有难以解决的矛盾
,

�

但因受

经费限制而又不便靠市场供应
。

如何加以解

决呢 � 我们认为应建立区域性军队灭菌制剂

中心来解决
,

由中心统一生产供应大输液及

各种 灭菌制剂
。

建立军队灭菌制剂中心首先

有利于集中资金
,

避免浪费
。

把有限资金集

中投到条件好的部队医院
,

按 照 � �琴要
‘

求

建立高质量
、

现代化的灭菌制剂室
,

可以避

免分散财力和低水平重复建设
。

�

建立灭菌制

剂中心还有利于提高药 品制剂质量,
�

缓解药

剂人员不 足的矛盾
。

制剂中心一方面可争取

落实编制
,

一方面可组 织编余人员和聘请离

退休的药学技术人员参加指导生产
。

油于可

使人才集中
,

制剂质量就能得到保证
,

新制刻

的研究开发也就能够进行
。

小型医院则可以

把主要精力用 于提高供应管理水平‘提 �葡普

通制剂质量
,

开展情报咨询服务
,

�

促进临床
合理用药

,

进一步搞好处方调配工作、

健立
,

灭菌制剂中心也有利于提高设备使用率‘从

我们三所医院的情况看
,

制剂室和药检室设

备价值在 �� 万元左右
,

而每年生产大输
,

液最

多的不 超过 �时比
,

可见仪器设备使 用 率 很

低
,

�

目
�

设备更新能力很差
。

制剂巾心供应多

家医院
,

制剂需求量大
,

可连续生产
,

仪器

设备能得到充分的利用
。

同时由于生产带来

二定的经济效益
,

就能有计划地购入先进的

仪器设备
,

形成 良性循环
。

建立区域性军队医院灭菌制剂中心
,

我

们的初步设想是
�

� 选择地理 位置好
、

环境

条件好
、

水质好的医院作为灭菌制剂中
』

合单

位
,

周围部队医院作为协作单位
。

大家均以

木股形式参与投资
,

共同建设和管理灭菌制

剂中心
。 � 灭菌制剂中心 以为部队服务为宗

氛 既负责满足参与投资的陆海空军部队医

脚 也要兔责满足无力投资的师医院和团卫

雄队
。 ,

�

骨由中少单位牵杀共同研究制订灭菌
制剂中心章程

,

共同研究制订品种
、

规格和

产量计划
,

确定统一价 格和决定供应方式
,

在保证发展生 产的前提下爆障灭菌制剂的供

郑
一

‘
�

兮 将医院成熟的制剂逐步纳入药 厂大生产

是制剂发展的主要方 向和趋势
。

我们认为建

立区域性军队灭菌制剂 中心
,

让部份医院首

先解脱大输液生产负担是在这个 大方向上前

进了一步
。
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药品管理是医院管理的重要内容迷气
其管理科学与否和工 作质量的好坏

,

不仅影

响医院医疗
、

科研工作
,

而且直接关取着医

院的经济效益
。

本文仅就药 品分类
、

储备
、

分级管理等问题浅述我院作法以期与同行商

榷和参考
。

一
、

药品分类

药品分类的方法很多
,

通常有按药理作

用
、

临床应用和剂 型分类等方法
, 但从药 品

管理角度讲
,

这些方法不甚适服 目前 医院

药 品虽品种很多
,

但周转量大的品种尚属少

数
,
为了集中主要力量管好使用量最大的少

数品种
,

可用 � �  分析法 � � � � �� 。图 � 进

行药品分类
,

并以此作为分级管理的基础
。

其基本方法是
�

将药 品按剂型分别计算每个

品种的年耗量 � 以最小计量单位片
、

支
、

瓶


